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        Для рода Pinus характерен двухлетний цикл развития женских шишек, в год цветения развивается только озимь, и лишь на второй год происходят оплодотворение семяпочек и рост шишек и семян до их окончательного размера и созревания. Для  очень редких форм деревьев кедра сибирского, обнаруженных в  предгорье Западного Саяна (Ирошников, 1974; Минина, Ларионова, 1976),  а также в Хамар-Дабане (Карбаинов, 1982; Ирошников, 1985) характерно помимо двухлетнего развития шишек образование эндосперма у семян в год цветения, то есть на год раньше, чем у типичных форм. Формы таких деревья относятся к ускоренному типу развития шишек (Ирошников, 1974). Однако за  вегетационный период в год цветения шишка, семена  не достигают размеров, характерных при двухлетнем цикле развития. В отдельные годы все семенные чешуи и сама шишка в год цветения сильно разрастаются, достигая почти нормальной величины, свойственной двухлетнему развитию, тем не менее, семена в таких однолетних шишках остаются недоразвитыми без эндосперма и зародыша, и сама шишка опадает в зимний период. Часть редких форм таких деревьев кедра сибирского имеет  смешанный тип формирования женских шишек,  как с однолетним, так и двухлетним циклом их развития. Формы деревьев  смешанного формирования женских  шишек произрастают в наиболее оптимальных условиях в низкогорно-высокотравно-папоротниковом кедровнике на высоте 350-400 м над уровнем моря в возрасте 90-100 лет.      

      В байкальской популяции были исследованы редкие формы деревьев кедра сибирского со смешанным циклом развития женских шишек в районе  Байкальского заповедника (Республика Бурятия, Танхойское лесничество). Возраст изучаемых деревьев байкальской популяции – более 100 лет.   Для данных деревьев характерна изменчивость в развитии шишек - от смешанного и до нормального двухлетнего  цикла развития.  На деревьях байкальской популяции отмечено наличие как двухлетних, однолетних женских шишек, так и озими с разросшимися внизу и нормальными семенными чешуями. 
     Редкие формы деревьев кедра сибирского со смешанным типом развития шишек являются интересным объектом для селекции и интродукции кедра сибирского, а также для изучения в целом эволюции кедровых сосен.
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      For the of Siberian stone pine typical two-year cycle of development of female cones, female cones appearing in the first year only pollinated, but fertilization of the ovule, the growth cones and seeds to their final size and maturation takes place in the second year. For very rare forms of Siberian  stone pine found in the foothills of the Western Sayan (Iroshnikov 1974, Minina, Larionova 1976), as well as in the Hamar-Daban (Karbainov, 1982; Iroshnikov, 1985) in addition to the characteristic of the two-year cones endosperm formation in seeds flowering year, that is one year earlier than the typical form. The forms of this trees relate to the accelerated development of type cones (Iroshnikov, 1974). However, during the growing season in a year flowering pine cone, seeds do not reach the size typical in the two-year development cycle. In some years, all the seed scales and pine cone in a year flowering grow strongly, reaching near normal values characteristic of a two-year development, however, the seeds of annuals cones remain underdeveloped without endosperm and germ, and pine cone shed in winter. Some rare forms of Siberian stone pine trees has a mixed type of formation of female cones, both annual and two-year cycle of development. Tree form a mixed form of female cones grow in optimal conditions in low-tall-fern stone pine forest at an altitude of 350-400 meters above sea level at the age of 90-100 years. The Baikal populations were studied rare forms of Siberian cedar trees with a mixed cycle of female cones near the Baikal Reserve (Republic of Buryatia, Tanhoyskoe forestry). Age of trees studied Baikal population - more than 100 years. For these trees are characterized by variability in the development of buds - of mixed and normal to the two-year development cycle. The trees Baikal noted the presence of the population as a two-year, annual female cones, and winter wheat with overgrown bottom and normal seed scales.

      Rare forms of Siberian stone pine trees with a mixed type of cones are interesting object for selection and introduction Siberian stone pine, as well as for the study of the overall evolution of pines.
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